



### 1. Im Dorfe.

**M**eine Eltern kenne ich nicht.

Bis zu meinem achten Jahre dachte ich freilich, daß ich ebenfogut eine Mutter hätte wie alle andern Kinder; denn sobald ich weinte, nahm mich eine Frau auf die Arme und wiegte mich so liebreich, daß meine Tränen zu fließen aufhörten. Auch gab sie mir stets den Gutenachtkuß, bevor ich zu Bett ging, und wenn der Dezemberwind den Schnee gegen die gefrorenen Scheiben peitschte, wärmte sie mir die Füße zwischen ihren beiden Händen, wobei sie mir ein Lied zu singen pflegte, dessen Melodie wie auch ein Teil der Worte mir jetzt noch gegenwärtig sind.

Wurde ich von einem Gewitter überrascht, während ich unsere Kuh draußen an grasbewachsenen Wegen oder auf der Heide hütete, so lief mir sicher dieselbe Frau entgegen, damit ich unter ihrem hochgehobenen wollenen Rocke Schutz vor dem Regen fände; und hatte ich Streit mit einem meiner Kameraden gehabt, so ließ sie sich meinen Kummer erzählen und fand immer gute Worte, mich zu beruhigen oder mir recht zu geben.

Durch all dies und noch mancherlei sonst, durch die Art und Weise, wie sie mit mir sprach, mich ansah, durch ihre Liebkosungen, die